



000172468

9136

b. D La Estrella, Aconcagua, 12-0111-1989

Enfoque

Las Calles de San Felipe



Por Carlos Ruiz Zaldivar

Ha aparecido nuestro libro de diez años de pesquisa e investigación histórica "Calles de San Felipe". Hemos glosado más de 180 nombres de calles, más de cuarenta estampas que se refieren a plazas, plazuelas, granitos, bronces, mármoles, sitios históricos y monumentos nacionales de San Felipe de Aconcagua. Hemos consultado más de 60 libros de historia, archivos, revistas, folletos, hemos recibido el aporte igualado de muchos amigos entre los cuales se cuentan profesores, sacerdotes, abogados, empleados públicos, arquitectos, funcionarios municipales, muchos de ellos ya desaparecidos en esta década que derroró esta pesquisa.

El libro no hace crítica de ninguna naturaleza, sino que simplemente glosa las estampas de los hijos ilustres de San Felipe el Real que en todo el devenir de la casi ya una cuarta parte de milenio existe como ciu-

dad, pues la capital de Aconcagua cumplirá 250 años el próximo 3 de agosto de 1990. Antes de entrar a la materia de las calles damos un fundamento histórico que se encuadra en un título que llamamos "Significado de una Ciudad Heroica", en donde analizamos la fundación, sus títulos, sus blasones, su escudo de armas, sus mártires de la Independencia, de la Guerra contra la Confederación Perú-Boliviana y del Pacífico, la Revolución de 1859. Que si hubiéramos deseado hacer crítica tendríamos que decir que los municipios de las últimas cinco décadas de San Felipe no tuvieron el cuidado de encuadrarse en la expansión de la ciudad a un plazo regulador.

Hay desorden, es evidente, especialmente en las calles de las poblaciones del sector poniente de la ciudad. Incluso nos topamos con algunas calles que son "ciegas", es decir que no tienen salida. Tal vez los te-

rremotos de los años 1965 y 1971 precipitaron la necesidad de expandirse despreocupándose de la natural simetría de la ciudad que fue un modelo el tablero de ajedrez dentro de las cuatro alamedas que trazó el Marqués de la Cañada Hermosa en 1740. San Felipe ya tiene más de 50 mil habitantes concentrados en su radio urbano y sigue expandiéndose. Nos preguntamos ¿hasta cuándo, hasta dónde? Decimos esto porque no nos hemos dado cuenta de que estamos peligrosamente arrebatando tierras labrables. ¿Y qué hay del estudio que hicieron para San Felipe y Los Andes los arquitectos de la Pontificia Universidad Católica en el sentido de que estas ciudades deben crecer en altura hacia el año 2000 y 2020. Al menos Los Andes anuncia la seguridad de que se construirá en la periferia de la plaza muy pronto un edificio de cinco pisos.

Las calles de San Felipe [artículo] Carlos Ruiz Zaldivar.

AUTORÍA

Ruiz Zaldívar, Carlos, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Las calles de San Felipe [artículo] Carlos Ruiz Zaldívar. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)